



GRAISSESSAC

FEVRIER 2023

L'ACTUALITÉ DU MOIS

Le conseil municipal s'est réuni le 09 février

Son compte rendu est affiché en mairie

Et sur le site internet dans l'onglet 'municipalité'

DES PIERRES ET DU CHARBON Assemblée générale 2023

compte-rendu

L'assemblée générale 2023 a eu lieu le vendredi 3 février à 18 heures, à la salle Jean Moulin, à Graissessac, en présence de nombreux adhérents, de Monsieur le premier adjoint de la mairie de Graissessac, Alain Dantoni, et de Monsieur le Maire de Saint-Etienne-Estréchoux, Henri Mathieu.

I - ACCUEIL :

Le Vice-Président, Henri Montels, souhaite la bienvenue à toutes les personnes présentes. Il remercie la municipalité de Graissessac ainsi que l'ensemble des élus présents, pour leur soutien à l'association. Il excuse le Président Henri Costa pour son absence et il annonce que ce dernier a présenté sa démission pour raisons de santé. Il lit, pour l'assemblée, la lettre de démission d'Henri Costa. Cette lettre précise qu'il conserve son poste au Conseil d'Administration, élu en 2020 pour quatre ans.

Ensuite, Henri Montels présente et commente un diaporama concernant l'itinéraire patrimonial de la mine Simon qui est terminé depuis janvier 2023.

La secrétaire, Dominique Montels, donne des informations générales et présente le bilan d'activité :

- Le Conseil d'Administration a été élu pour 4 ans en 2020. Il se compose de la façon suivante, par ordre alphabétique : Aznar Didier, Bonano Daniel, Costa Henri, Garbal Jean-Jacques, Grau Joël, Montels Dominique, Montels Henri, Tortonda David. Suite à la démission du Président Henri Costa, un nouveau Président a été élu, au sein du Conseil d'Administration. Il s'agit d'Henri Montels. Pour le reste, pas de changement, Joël Grau, trésorier et Dominique Montels, secrétaire.

- En 2022, l'association comptait 166 adhérents, dont 15 membres honoraires. Les membres honoraires ont été composés par un groupe de 28 vieux mineurs qui ont été honorés, par ce titre, en 2017, lors de

l'inauguration du musée. Parmi ces membres honoraires, en 2022, on déplore trois décès : François CZARNECKI, Manuel CENTENO et Jean ONCE. Début 2023, il y a donc, 12 membres honoraires mais, en janvier, Robert Pintre est décédé.

- Le site internet de l'association : <https://sites.google.com/site/dpetdc/>
<https://sites.google.com/site/dpetdc/2>

Il y a, actuellement, un souci avec le site internet. Suite à l'installation d'une nouvelle version, des photos ont disparu et les mises à jour se révèlent plus compliquées.

On peut toujours y trouver les généralités sur l'association et des renseignements sur le village et sur l'historique du passé minier. Par contre, les mises à jour sur l'actualité de l'association ne sont pas effectuées.

- L'association est reconnue : Au niveau local, elle fait partie du Réseau des Musées de Grand Orb et travaille avec l'office de tourisme Grand Orb, la Maison Cévenole et le Pays Haut Languedoc et Vignobles. Elle adhère à AUPGO (associations unies pour le patrimoine en Grand Orb), une fédération qui regroupe plusieurs associations qui peuvent ainsi travailler sur des projets communs. Au niveau départemental, elle est intégrée dans le programme des AET de l'Hérault. Il s'agit d'une liste de points d'intérêt, de lieux à visiter. Cette liste est proposée aux professeurs pour les sorties pédagogiques. De nombreux scolaires sont reçus. Le projet CIAP du PHLV (centre d'interprétation de l'architecture et du patrimoine) : projet d'un espace muséographique qui regrouperait tous les musées du PHLV. Ce serait une présentation de tous ces musées pour donner envie aux visiteurs d'aller les voir. Dans chaque site, une borne ou panneau ou totem (pas encore défini) rappellerait que le musée est intégré dans cet ensemble. Ce CIAP serait créé à Quarante au Domaine de Roueire, sur une surface de 200m².

II - BILAN D'ACTIVITES 2022:

1- Itinéraire patrimonial :

L'itinéraire patrimonial de la mine Simon est finalisé. La pose des panneaux a été terminée en janvier 2023. Début 2021, le projet de création d'un itinéraire patrimonial a été mis en route. C'est un projet sur lequel ont travaillé, en collaboration, l'association Pierres et Charbon, la municipalité, Grand Orb et le Pays Haut Languedoc. Pour sa part, l'association a fourni la matière pour garnir ces panneaux de textes et illustrations et a participé à plusieurs réunions pour travailler à leur mise en forme. Elle a collaboré également à leur implantation sur le terrain. De plus, elle a travaillé à la création du dépliant touristique correspondant à cet itinéraire. Il sera édité en 10 000 exemplaires et distribué dans tous les points touristiques de la région.

2 – Les événements :

Au cours de l'année, les bénévoles de l'association ont reçu du public pour la visite guidée du musée et de la mine Simon en passant par les tables d'informations du pont de Crébassa. Les visites guidées mensuelles, proposées au public par l'office de tourisme Grand Orb, de juin à octobre. Des particuliers et des groupes associatifs, notamment des archéologues et géologues.

3 - Ouverture du musée :

En juillet et août les jeudis et samedis matin, en entrée libre. Le 10 juillet : Expo au café Mounis organisée par le comité des Fêtes et repas des chasseurs. Le 5 août : Marché nocturne organisé par la mairie. Réception de scolaires dans le cadre des AET de l'Hérault : Collèges d'Olonzac, de Bédarieux, de Marseillan. La balade des saveurs : Dans le cadre des « Rendez-vous au pays », proposés par le PHLV, le 22 juillet 2022, la municipalité et l'association DPetDC ont organisé une « balade des saveurs » qui comprenait la visite guidée du musée et de la mine Simon et une dégustation de charcuterie de Lacaune et de fruits. Après une visite commentée du musée Graissessac Autrefois, les participants ont emprunté la calade de la Cabasse pour aller jusqu'à la mine Simon

avec un passage aux tables du pont de Crébassa. A l'arrivée à la mine, une collation et des rafraîchissements les attendaient. Moment de détente fort apprécié par la forte chaleur qui régnait ce jour-là. A 14h, retour par la route et le chemin du papin avec une halte pour voir l'entrée de la mine Grand Champ. Nombre total de visiteurs : En 2022, l'association a reçu un total de 427 personnes.

4 - Divers :

- Interview d'Henri Montels par Luca Puel Navard pour Radio Montpellier.

- Rencontre avec Isabelle Six pour le Journal La Dépêche. Le 11 avril, un article, « Graissessac au temps de la mine », a paru dans le supplément de Midi Libre du dimanche (annexe 2 et 3).

- Rencontre avec monsieur Derancourt de La Sim (société d'industrie minérale district Occitanie) pour d'éventuelles collaborations.

- Collaboration avec Jean-Claude Lataillade, géologue de la région parisienne qui vient régulièrement à Graissessac et qui réalisait un exposé sur le bassin minier pour la revue de la SAGA (Société Amicale des Géologues Amateurs).

5 – Les travaux :

Site de la mine Simon : plusieurs journées de désherbage, nettoyage et tonte sur l'ensemble du site. Découpe, soudure et mise en place de barrières fournies par la mairie (pour empêcher le passage des motos) à la mine Simon et mise en place d'un panneau « interdit aux motos » à la barrière d'entrée.

Arboretum : Réfection des marches dégradées par les motos. Nettoyage de l'exhaure des Pommiers qui a fait apparaître une belle voûte. Coupe des arbres et taille des branches nuisibles au développement des essences voisines. Abattage de plusieurs arbres.

Mine : Mise en place d'une table supplémentaire devant la machinerie et mise en place d'un dallage sous cette table. Nettoyage du sol de la lampisterie où un carrelage est apparu, de la machinerie et de la galerie.

Aménagement des escaliers d'accès au ventilateur dans la machinerie et pose d'une rampe réalisée par R. Berta, pour assurer la sécurité des visiteurs. Remise en place de rails et wagonnets qui avaient été enlevés au cours des travaux de sauvegarde. Nettoyage et ouverture des plans inclinés qui redeviennent visibles. Nettoyage de l'aire des Pommiers : désherbage du sol et nettoyage du mur envahi par des branchages. Musée : Pose des coffres muraux contenant les drapeaux. Confection et pose de rideaux sur les bibliothèques du musée. Galerie d'aérage de la mine du Pilate : Cette entrée de galerie que chacun peut voir sur la route de Saint Sauveur est régulièrement nettoyée par un de nos adhérents.

III- BILAN FINANCIER :

Le trésorier présente le bilan financier 2022. Il détaille les dépenses et les recettes et indique le solde créditeur au 31 décembre 2022. Ce bilan financier figure en annexe 1 du compte-rendu.

IV - PROJETS 2023 : Musée :

- Ouverture hebdomadaire, en juillet et août, les jeudis et samedis, le matin et réception du public toute l'année, sur rendez-vous. Les visites guidées estivales mensuelles seront reconduites si Grand Orb en fait la demande. - Participation aux différentes manifestations du village.
- Une balade des saveurs sera reconduite, en collaboration avec la municipalité. Elle aura lieu le 19 mai.
- Projets pour l'aménagement du musée : une réfection du plafond qui est vétuste un agencement d'accueil et une mise en place de meubles, ou étagères, de présentation d'objets mais, pour cela, il faut attendre que le toit soit assaini parce qu'il y a des gouttières. Le bâtiment est communal. Les réparations du toit sont du ressort de la municipalité. Madame le Maire, au cours d'une rencontre avec des membres du bureau, a indiqué que c'était envisagé.
- Une enseigne « Musée Graissessac Autrefois » a été commandée et sera posée sur la porte, côté plateau. Circuits de randonnée : Entretenir les sentiers d'accès et reprendre le balisage, si nécessaire. Un problème se pose pour le circuit rouge. En effet ce circuit emprunte le tunnel Saint-

Joseph qui a été fermé pour des raisons de sécurité. Il faut donc emprunter la route (direction Camplong) et retrouver les flèches rouges à l'ancienne pharmacie. Le tunnel qui date de 1857 est un témoignage du passé minier de Graissessac. Il fait partie du patrimoine. L'association espère qu'il pourra être rendu à la circulation piétonne dans un avenir proche. Une rencontre a eu lieu avec Madame le Maire pour en discuter. En l'état actuel, il est impossible de l'ouvrir. Mais peut-être serait-il possible de faire établir une expertise afin de connaître l'état exact de la situation de ce tunnel et savoir si des travaux sont envisageables.

- Mine Simon : Continuer le travail de remise en place des rails et rajouter des wagonnets. Il faut, pour cela, prendre contact avec la mairie de Camplong. Les wagonnets qui pourraient être récupérés se trouvent sur le territoire de cette commune. - Entretenir les aires et l'arboretum. - Continuer l'entretien des plans inclinés pour les maintenir visibles et les mettre en valeur. - Ouvrir un chemin, en « circulade », autour de la mine Simon. Cette promenade donnerait une vue plongeante sur l'ensemble du carreau de la mine.

L'assemblée se termine par le traditionnel verre de l'amitié et, pour ceux qui souhaitent renouveler leur adhésion, les cartes 2023 sont mises en vente, au tarif de 10€.

Travaux :



**Nettoyage des escaliers du contour et du chemin menant à
Saint Joseph**

Plantation d'arbres

Déploiement de la fibre :

Vendredi 17 février le camion « orange fibre » s'est installé sur la place du village de 9h30 à 18h.

Cela a été une bonne occasion pour les habitants d'obtenir toutes les informations sur la fibre, de faire le point sur leur offre sans avoir à se déplacer.



Carnaval :

Vendredi 17 Fevrier

A quelques heures des vacances scolaires les enfants du RPI ont défilé dans les rues ,vêtus de leurs plus beaux costumes !!!!

Pour clôturer ce bon moment les enfants ont partagé un goûter dans la cour des écoles

Pluie de confettis assurée !!!!!



